

Ucoopia : la toute première ONG interuniversitaire d'Europe, "une association inédite et unique, qui illustre la force et le dynamisme de la coopération"

Augmenter la portée et l'efficacité des actions en matière de coopération : tel est l'objectif affiché par Ucoopia, la toute première ONG interuniversitaire d'Europe. Le fruit d'une association entre ULB-Coopération, l'ONG de l'Université libre de Bruxelles, et Eclosio, l'ONG de l'Université de Liège, avec le soutien de leurs universités-mères et de l'Université de Mons.



C'est décidé : dès janvier 2026, les ONG des universités de Bruxelles et Liège uniront leurs forces. Les assemblées générales des deux ASBL viennent d'acter la fusion ce 25 juin, après plusieurs mois de préparation, menée en partenariat avec leurs universités-mères et l'Université de Mons.

« Dans le contexte actuel de pression importante sur les moyens publics consacrés à la coopération, l'union de nos deux ONG, qui partagent une vision commune et un ADN universitaire, va apporter une véritable plus-value à nos projets », assure Patrick Wautelet, professeur de droit à l'ULiège et président d'Eclosio.

Serge Jaumain, conseiller de la Rectrice de l'ULB pour la Coopération et président d'ULB-Coopération, se montre tout aussi enthousiaste : « *Ucoopia ouvre un nouveau chapitre de l'histoire des ONG. C'est une association inédite, unique en Europe, qui illustre la force et le dynamisme de la coopération académique au sein de la Fédération Wallonie-Bruxelles et ouvre la voie vers la coopération de demain.* »

L'Université de Mons s'est, en effet, d'ores et déjà engagée dans la nouvelle structure. « *L'UMONS est enthousiaste et fière de rejoindre l'ONG interuniversitaire Ucoopia, prolongement essentiel de l'engagement universitaire envers la société* », déclare Laurence Ris, Vice-rectrice aux relations, mobilités et coopérations internationales de l'université.

En tant que première ONG interuniversitaire d'Europe, Ucoopia se donne une mission : **bâtir des ponts entre les savoirs**. Dans la continuité du travail de ses deux ONG, elle

rassemblera communautés universitaires, populations locales et institutions publiques autour de projets qui répondent, de manière innovante et durable, à des problématiques tangibles en santé, environnement, éducation et emploi. « *Ucoopia incarne ce que l'ULB défend depuis toujours : une pensée libre, une science critique et un engagement concret pour plus de justice sociale* », souligne Anne Weyembergh, Vice-rectrice aux relations extérieures et à la coopération internationale de l'ULB.

Ucoopia entend **devenir une référence en Belgique et au-delà**. Active en Amérique latine, en Europe, en Afrique de l'Ouest, centrale et australe ainsi qu'en Asie, Ucoopia ne réunira pas uniquement les universités bruxelloise, liégeoise et montoise, mais aussi d'autres établissements d'enseignement supérieur, au Nord comme au Sud.

La future directrice d'Ucoopia, Julie Simon, l'annonce avec conviction : « *Ucoopia ouvre de nouvelles perspectives : celles d'une ONG universitaire encore plus efficace, encore plus engagée et encore plus innovante !* » Elle tient cependant à rassurer : « *Pour l'heure, rien ne change au sein des deux organisations amenées à fusionner. Les projets en cours se poursuivent avec le même engagement envers nos bénéficiaires et nos partenaires locaux.* »

Pour toute question : Julie Simon, directrice adjointe d'ULB-Coopération et future directrice d'Ucoopia - julie.simon@ulb-cooperation.org - 0474 364 020

Pour toute demande d'interview : com@ucopia.org

Plus d'infos : <https://ucopia.org/>

ULB-Coopération

ULB-Coopération est l'ONG de l'Université libre de Bruxelles. Ses actions se localisent au Burkina Faso, en République démocratique du Congo, au Sénégal et en Belgique. Elle est active dans quatre thématiques : la santé & les systèmes de santé, les territoires & les ressources, la gestion & l'entrepreneuriat, et l'éducation & la citoyenneté critique. À travers chacun de ces axes, l'objectif est d'améliorer les conditions de vie des populations, au niveau social, environnemental et financier, en co-construisant les projets avec l'ensemble des parties prenantes.

Plus d'infos : <https://www.ulb-cooperation.org/>

Eclosio

Eclosio est l'ONG de l'Université de Liège. Elle travaille au Bénin, au Sénégal, en Guinée, au Cambodge, au Pérou, en Bolivie et en Belgique, autour de trois pôles thématiques : la transition agroécologique, l'insertion socio-économique des populations et l'engagement citoyen face aux défis sociétaux et climatiques. À travers ses actions, Eclosio vise un monde où les générations actuelles et futures exercent ensemble leur droit à vivre dignement, en interaction harmonieuse avec leur environnement.

Plus d'infos : <https://www.eclosio.org/>

